

RADIO



N°03 - MARS 2023

VERSET DU MOIS

HEUREUX CEUX QUI
RÉPANDENT AUTOUR D'EUX
LA PAIX, CAR DIEU LES
RECONNAÎTRA POUR SES
ENFANTS.
Matthieu 5:9



Édito

Christine Reymond
Animatrice et productrice

CHOISIR D'ÊTRE ARTISANS DE PAIX

Hazard du calendrier : « Radio et paix », le thème de la douzième Journée mondiale de la radio*, résonnait parfaitement avec celui du forum Lomé 5, rassemblant plus de 70 acteurs des médias chrétiens d'Afrique francophone : « Médias, outils de paix dans un monde en conflits ».

Sur les antennes de RADIO R, nous le relevons : en tant que média, la radio peut soit alimenter des conflits, soit modérer ou empêcher leur escalade en favorisant le dialogue, la réconciliation et la reconstruction.

Certes, dans nos régions, la guerre sanglante est une menace plus ou moins lointaine, mais ô combien proches sont les conflits familiaux, les querelles de voisinage, les tensions entre amis ou collègues, le mépris entre sexes, les animosités inter-ethniques...

Alors, même si l'exercice n'est pas facile, c'est un travail d'artisanat de paix que nous remettons quotidiennement sur le métier, en donnant notamment la parole à des intervenants qui, eux-mêmes, œuvrent patiemment et pacifiquement pour leurs prochains, que ce soit ici

en Europe ou en Afrique francophone (page 2) ou encore en Syrie/Turquie (page 3).

Alors, en marche, les « artisan.e.s » de paix, à la radio comme partout ailleurs !

** Proclamée en 2011 par les États membres de l'UNESCO et adoptée par l'Assemblée générale des Nations Unies en 2012 en tant que Journée internationale, le 13 février est devenue la Journée mondiale de la radio.*

LOMÉ 5 : LES RADIOS EN MISSION DE PAIX POUR L'AVENIR DE L'AFRIQUE

Une septantaine de journalistes, animateurs et directeurs de radios chrétiennes d'Afrique francophone ont été encouragés à être les promoteurs d'un vivre ensemble respectueux des diversités de leurs pays.

« Médias, outils de paix dans un Monde en conflit », c'est autour de ce thème que des professionnels des médias chrétiens se sont réunis du 20 au 24 février à Lomé. Le Forum des médias chrétiens d'Afrique francophone (FOMECAF), coorganisateur de l'événement avec Radio Réveil, tire un bilan très positif d'une semaine de travaux.

L'orateur principal, le Nigérien Illia Djadi, expert en droits humains et analyste auprès de l'ONG « Portes Ouvertes » à Londres, a démontré que l'ensemble des pays de la bande sahélienne, de la Mer Rouge à l'océan Atlantique, étaient désormais confrontés à des violences du fait d'une multitude de groupes djihadistes. Il a souligné « qu'un message de paix et de réconciliation favorisant le vivre ensemble, qui a toujours présidé à la paix entre communautés africaines, pourrait être un rempart pacifique à cette contagion. »

Le rôle de la radio

Illia Djadi était épaulé par d'autres orateurs en provenance, pour la plupart, des zones concernées. Ils ont démontré par de nombreux témoignages que cette mission de paix des radios, le premier média en Afrique, est possible. Les participants n'oublieront pas l'intervention du directeur d'une radio de l'est du Congo, dont la région est actuellement sous le contrôle des rebelles du M23. Ce Congolais a témoigné de la pression implacable de ces derniers sur les populations et sur les médias radio à qui ces



rebelles réservent un cahier des charges particulier. Une telle réalité a été corroborée par d'autres intervenants en provenance du Mali et du Burkina Faso. Tous ont exhorté les participants des régions encore en paix à ne pas attendre le pire pour réformer leurs grilles des programmes. Ils ont aussi appelé à se tourner prioritairement vers les préoccupations de leurs auditeurs et à approfondir tout spécialement le thème de la paix entre les différentes composantes sociales et religieuses de leurs concitoyens.

L'avenir du FOMECAF

Olivia Beugré, rédactrice en chef de la Voix de l'espérance à Abidjan et coordinatrice du FOMECAF, a salué l'implication des participants. « Nous nous séparons aujourd'hui, mais les liens tissés depuis quatre ans restent matérialisés par les différentes plateformes électroniques d'échanges qui nous unissent. En outre, nous formons le projet d'organiser des séminaires décentralisés, afin de nous tenir au plus près des

préoccupations de nos membres, en alternance avec des séminaires réunissant tout le monde. »

Fin d'une transition

« La cinquième édition des rencontres de Lomé a été intégralement organisée par le nouveau collège de direction du FOMECAF et la réussite est complète » a souligné Emmanuel Ziehli, directeur de Radio Réveil. Il restera, en compagnie d'autres partenaires tels qu'AbR (Africa by Radio), actif dans les recherches de financements à l'international, mais ne présidera plus aux destinées de ce groupement qui réunit au total une centaine de médias confessionnels d'une quinzaine de pays d'Afrique francophone. Emmanuel Ziehli s'est dit « très confiant pour la suite. L'exercice qui se termine aujourd'hui démontre, par l'exemple, que ce type de transition est possible. » (c)

Plus d'infos sur le FOMECAF :
<https://medias.africa/>

« SEL ET LUMIÈRE DANS LE CHAOS SYRIEN – ET ICI ! »

Plus de 50'000 personnes ont perdu la vie dans le récent tremblement de terre en Turquie et en Syrie. En contact avec des responsables d'Eglise à Alep, Rébecca Reymond, chargée de communication de l'ONG Portes Ouvertes Suisse, a témoigné sur les ondes de RADIO R.

Imaginez : vous êtes un chrétien d'Alep, au nord de la Syrie. Vous venez d'endurer dix ans de guerre et deux de pandémie. Vous vivez, tant bien que mal, entre coupures d'électricité et ravitaillements difficiles en biens de première nécessité. Votre joie, ce sont les rencontres de prière, les chants et les fêtes célébrées malgré les circonstances difficiles, et le fait d'offrir de l'aide à votre quartier, grâce au soutien d'ONG actives dans la région. Vous pensiez que la situation allait peut-être enfin s'améliorer pour vous et pour les quelque trois pour cent de chrétiens que compte la Syrie, qu'il serait à nouveau possible de vivre sans peur d'être attaqué ou enlevé, simplement parce que vous ne suivez pas les règles de l'islam.

« Être sel et lumière du monde, cet appel est adressé à chaque chrétien... »

En plus le séisme du siècle !

Et voilà qu'en pleine nuit, vous êtes réveillé par les premières

secousses de ce qui se révélera être le pire désastre naturel du siècle sur cette partie du continent. Dehors, les cris envahissent les rues. Les bâtiments qui avaient survécu à la guerre s'effondrent à leur tour.

Comment réagiriez-vous ? Pourquoi rester dans ce pays qui n'en finit pas de s'écrouler ?

Ces questions, je les ai posées au Révérend Ibrahim Nseir, l'un des nombreux chrétiens à avoir organisé l'aide d'urgence à Alep dès le lendemain du séisme. Il affirme qu'il restera en ville quoi qu'il arrive. C'est par amour pour ce Dieu, découvert à l'âge adulte, par obéissance aussi, qu'il ne se voit pas vivre ailleurs que là où Il l'a placé.

Ibrahim voit aussi que les gens ont besoin d'aide, d'espoir et d'amour. « Notre seule motivation est d'être sel et lumière au cœur de cette situation intolérable, de répondre aux besoins les plus urgents au-delà des étiquettes, des différences. Tous, musulmans comme chrétiens, peuvent venir chercher du soutien et un endroit où dormir en sécurité dans notre église, épargnée par le tremblement de terre ».



Sel et lumière, là-bas comme ici !

Ce qu'ils ont débuté avec la guerre, ils l'ont poursuivi durant la pandémie et ils ont bien l'intention de ne pas baisser les bras maintenant.

Être sel et lumière du monde, cet appel est adressé à chaque chrétien, quels que soient son pays et son contexte.

Transposons avec courage la persévérance d'Ibrahim et des chrétiens syriens dans la réalité qui est la nôtre. Démonstrons que nous ne sommes pas indifférents à ce qui leur arrive, et soutenons-les par un don et en priant pour eux !

Rébecca Reymond

Ecouter la chronique de Rébecca Reymond « Sel et lumière dans le chaos syrien – et ici ! »

Vous pouvez réentendre cette chronique de Rébecca Reymond, sur notre site, à l'adresse radio-r.ch/actualite

Rébecca Reymond est chargée de communication de l'ONG Portes Ouvertes Suisse.



Soutenez la réalisation de cette émission :



À scanner avec l'application TWINT

Actu

DEVENEZ AMBASSADEURS DE RADIO R !

Depuis le 21 décembre 2022, RADIO R est accessible dans l'intégralité de la Suisse romande en assurant une retransmission parfaite : Plus de 50 régions couvertes pour être plus proche de vous !

Chaque antenne coûte solidairement CHF 300.- par mois. Nous cherchons 58 personnes ou communautés qui s'engageront pour chacune d'entre elles. **Soutenez votre région de diffusion, ou celle qui vous tient à cœur !**

Infos et inscriptions : <https://radio-r.ch/antennes> ou contact@radio-r.ch ou +41 79 332 90 00

NEUCHÂTEL

La Brévine
La Chaux-de-Fonds
La Sagne
Le Locle
Les Brenets
Milvignes
Neuchâtel 1
Neuchâtel 2
Noiraigue
St-Sulpice

BERNE

Bienne-Macolin
Cormoret
Loveresse
Moutier
Orvin
Péry
Plagne
Roches
Sornetan Petit-Val
Sonceboz

JURA

Boncourt
Bourrignon
Damvant
Delémont
Montsevelier
Muriaux
Porrentruy
Saignelégier
Soyhières

RADIO 

en 

VAUD

Château d'Oex
Chavannes-sur-Moudon
Cuarny
Cudrefin
Lausanne 1
Lausanne 2
Lausanne 3
Nyon
Ollon
Ormont-Dessus
Praz - Vallée de Joux
Ste Croix-Auberson
Vaulion
Vevey - Montreux
Yverdon



Infos et inscriptions :
<https://radio-r.ch/antennes>

GENÈVE

Genève 1
Genève 2

FRIBOURG

Charmey
Fribourg
Sorens

VALAIS

Bagnes
Evolène
Grimentz
Martigny
Orsières-Champex
Port Valais
Sierre
Sion
Zinal

Devenez
ambassadeurs de
RADIO R
en soutenant
l'une de nos
antennes !



**Soutenir Radio Réveil
avec un don unique, mensuel ou un legs**

Suisse CCP : 20-4333-7
IBAN : CH65 0900 0000 2000 4333 7
BIC : POFICHBEXXX
France CIC Villers le Lac : 30087
IBAN : FR76 3008 7331 4800 0205 9540 125
BIC : CMCIFRPP
Abo annuel de soutien : CHF 120 /EUR 120

Impressum

Mensuel édité et rédigé par
l'association **Radio Réveil**
Suisse : Prés-Guëtins 8, CH-2520 La Neuveville
France : BP1, 25301 Pontarlier Cedex
contact@radioreveil.ch
Photos : Radio Réveil, Unsplash
Impression : Pressor SA Delémont
Conception : Thimoo, web4com.ch
Tirage certifié REMP

Pour faire un don



À scanner avec l'application
de votre banque